

Innovaciones en la reducción de la violencia urbana: simposio y retiro estratégico

Por Jessica Kline, Alfredo Malaret Baldo y Bojan Francuz Medellín y Palmira, Colombia, 2023

Parte I: introducción

<u>Peace in Our Cities</u> (PiOC) es una red urbana mundial única de 23 ciudades y 40 socios comunitarios e internacionales que colaboran entre sí para reducir a la mitad la violencia urbana para el año 2030. La red crea intercambios de plataformas concretos, participativos y basados en evidencia para reducir y prevenir la violencia más grave en las ciudades miembro, y crear un movimiento mundial de defensores de la reducción de la violencia urbana.

La red está coadministrada por tres instituciones independientes: los Pioneros para Sociedades Pacíficas, Justas e Inclusivas del Centro de Cooperación Internacional de la Universidad de Nueva York; el Instituto Kroc para la Paz y la Justicia de la Universidad de San Diego; y el Centro Stanley para la Paz y la Seguridad, que se denominan colectivamente como la Secretaría de PiOC.

El enfoque de la red PiOC para lograr su misión se basa en tres líneas de acción:

- Aumentar el interés de los responsables políticos sobre el verdadero alcance y magnitud de la violencia urbana y las oportunidades disponibles para ayudar a las ciudades a abordarla.
- Avanzar en soluciones políticas y enfoques de consolidación de la paz equilibrados y basados en evidencia para reducir las formas más graves de violencia en contextos urbanos.
- Acompañar a los líderes de ciudades, los socios comunitarios y la sociedad civil a través de jornadas de intercambio y acceso a la información para lograr los objetivos ambiciosos de reducción de la violencia.

La red PiOC organizó un simposio y un retiro estratégico exclusivo para miembros de la red sobre innovaciones en la reducción y prevención de la violencia urbana del 19 al 23 de junio de 2023 en Medellín y Palmira,

Colombia. Las ciudades anfitrionas fueron elegidas por su exitoso historial en la reducción de la violencia y su enfoque de toda la sociedad para la consolidación de la paz. Palmira también ha sido miembro de la red PiOC desde el año 2019 y recientemente fue reconocida por sus esfuerzos al recibir el prestigioso Premio de la Paz de la Organización Mundial de Ciudades y Gobiernos Locales Unidos (CGLU).

El simposio y el retiro exclusivo para miembros se basaron en los ejemplos de Medellín, Palmira y otros miembros participantes para identificar (1) cómo los esfuerzos concertados han contribuido a reducir la violencia y (2) qué lecciones se pueden aplicar en distintos contextos. Las sesiones se basaron en esfuerzos existentes y en curso destinados a reducir la violencia para ampliar los conocimientos y recursos que respaldan el ambicioso objetivo de reducir a la mitad la violencia urbana para el año 2030. Las reuniones en Colombia fueron el primer simposio sobre violencia urbana de la red PiOC y el segundo retiro estratégico, luego de la reunión inaugural celebrada en Amán, Jordania, en el año 2020.

Durante cinco días, la reunión contó con paneles de discusión, sesiones de trabajo y visitas de campo que destacaron cómo las estrategias equilibradas, centradas, interrelacionadas y legítimas han contribuido a reducir la violencia en las comunidades. La convocatoria se diseñó para unir la teoría y la práctica, fomentar las relaciones dentro de las comunidades y a través de las fronteras, y recopilar las lecciones aprendidas para las redes y ciudades. Con casi 60 participantes, dos ciudades anfitrionas y tres idiomas oficiales de reunión, la convocatoria brindó considerables oportunidades para intercambios entre pares y establecimiento de relaciones para fortalecer el trabajo de la red PiOC en el futuro.

Este informe incluye:

- 1. Conclusiones clave para una acción continua.
- 2. Resumen de los paneles de discusión.
- 3. Reflexiones prospectivas.

Parte II: conclusiones clave

Esta sección ofrece un breve resumen de las principales conclusiones del simposio y el retiro estratégico, que se dividen en aspectos destacados de las políticas, lecciones para la red PiOC y momentos destacados de aprendizaje aplicado y establecimiento de relaciones. Estas tres divisiones están interconectadas y, por lo tanto, se deben entender como un marco coordinado para una acción continua que profundice los esfuerzos de reducción de la violencia.

Aspectos destacados de las políticas

- Sobre la promoción de enfoques adecuados para reducir la violencia: se reafirmaron enfoques interrelacionados, centrados, legítimos y equilibrados para la reducción de la violencia como principios rectores de la acción de los miembros de la red PiOC, de conformidad con el enfoque de la red PiOC para poner en práctica la Resolución para Reducir la Violencia Urbana.
- Sobre la coordinación de esfuerzos en ecosistemas urbanos: lograr objetivos ambiciosos de reducción requiere agentes coordinados dentro de los ecosistemas, una amplia aceptación de la comunidad y un compromiso sostenido, como lo demuestran los ejemplos exitosos de reducción presentados por los miembros de la red PiOC. Estos esfuerzos coordinados pueden adoptar diferentes formas y nombres (por ejemplo, estrategias integrales para la reducción de la violencia, pactos por la paz), pero la clave radica en esfuerzos concertados y unificadores respaldados por los líderes políticos.

- Sobre el aprendizaje entre pares: los miembros de la red PiOC demostraron un profundo interés en seguir aprendiendo de las experiencias políticas de sus pares para adaptar las lecciones a su contexto local.
- Sobre la comprensión de los incentivos: comprender los incentivos de los grupos activos que causan daño es parte fundamental de un buen diagnóstico a la hora de diseñar intervenciones efectivas para reducir la violencia.
- Sobre la colaboración con el sector privado: muchos miembros de la red PiOC destacaron cómo las asociaciones con el sector privado han dinamizado los esfuerzos de reducción de la violencia y empoderado a agentes comprometidos para innovar y cambiar el panorama de "lo que es posible".

Lecciones para el futuro de la red PiOC

- Sobre las prioridades actuales en materia de violencia: los miembros de la red identificaron abordar la violencia de género, mejorar las relaciones entre la comunidad y la policía y limitar las influencias exógenas perjudiciales en las ciudades (por ejemplo, crisis causadas por eventos nacionales) como temas que requerían mayor atención. Los miembros también destacaron la importancia de abordar la violencia a través de enfoques interrelacionados, ya que las distintas formas de violencia están interconectadas y pueden crear círculos viciosos.
- Sobre las áreas de apoyo técnico: los miembros de la red también plantearon otras áreas donde requieren apoyo técnico, como alternativas a las políticas de mano dura; apoyo en salud mental, formación sobre recopilación de datos, seguimiento de indicadores y comunicaciones políticas; consideraciones sobre planificación urbana; y las repercusiones del cambio climático y los flujos migratorios.
- Sobre la investigación: los miembros de la red manifestaron especial interés en documentar las intervenciones exitosas de otros miembros para la reducción de la violencia, analizar el cómo detrás del diseño y la aplicación, e identificar las lecciones aprendidas de contextos específicos, como los vínculos entre las ciudades que albergan eventos deportivos internacionales masivos y la reducción de la violencia.
- Sobre las convocatorias: los miembros de la red identificaron los intercambios entre ciudades y las convocatorias regionales como áreas de inversión prioritaria. También expresaron su deseo de continuar recibiendo apoyo técnico directo y personalizado y participando en foros multilaterales, junto con la Secretaría de PiOC.
- Sobre las conexiones directas y personalizadas: de conformidad con la continuidad de las acciones identificadas en las convocatorias, los miembros manifestaron interés en mejorar las conexiones entre pares y el apoyo bilateral de expertos técnicos y organizaciones expertas.
- Sobre el financiamiento directo: los miembros de la red reafirmaron el éxito del Fondo de Incentivos para la Paz 1.0 y expresaron especial interés en una segunda versión. También se reiteraron como áreas de continuo interés el fortalecimiento de las conexiones con agentes del sector privado y la búsqueda de fondos para evaluaciones de impacto.
- Sobre la participación en la red: los miembros manifestaron su intención de aumentar la apropiación de la red para mantener el impulso. Los miembros también señalaron su interés por incluir voces adicionales, como las fuerzas del orden, personas anteriormente encarceladas y más instituciones académicas.

Momentos destacados de aprendizaje aplicado y establecimiento de relaciones

- Jornadas de intercambio entre miembros de la red, incluidos 19 líderes de ciudades y 16 socios organizacionales, y 20 expertos en violencia urbana de todo el mundo.
- Aprendizaje sobre la <u>estrategia de resiliencia</u> de la ciudad de Medellín de la mano de líderes locales en los barrios de la Comuna 13 y Moravia.
- Encuentro con interruptores de violencia y valoración en acción de la estrategia PAZOS de la ciudad de Palmira, que recibió el Premio de la Paz de CGLU 2022.
- Recepción de manifestaciones de interés de las ciudades de Bogotá, Colombia, y Bahía Montego, Jamaica, para unirse a la red PiOC, así como la bienvenida formal a la Iniciativa Mundial contra la Delincuencia Organizada Transnacional.
- Lanzamiento de nuestra cuenta de Twitter de la red PiOC (síganos en @PiOC_Network).
- Publicación de un artículo de reflexión en el que se destacan enfoques innovadores para reducir la violencia por parte de miembros y socios de la red PiOC, disponible en inglés y español.

Parte III: resumen del simposio

Simposio de Medellín: del lunes, 19 de junio, al miércoles, 21 de junio

Del 19 al 21 de junio, la red PiOC se asoció con la Corporación Oficina de Resiliencia de Medellín (Medellín Resiliente), con sede en Colombia, y <u>Valor Público</u> de la Universidad EAFIT para organizar un simposio entre los miembros de la red PiOC y otros expertos en prevención de la violencia sobre enfoques eficaces e innovadores para reducir la violencia urbana. Los objetivos de estas sesiones fueron:

1. Analizar cómo la planificación y coordinación intencionales y concertadas, basadas en enfoques equilibrados, basados en evidencia y centrados en los derechos, pueden contribuir a la reducción de la violencia urbana.



- 2. Identificar cómo las asociaciones y los esfuerzos sostenidos pueden conducir a reducciones significativas de la violencia, consolidar la cohesión social y crear y promover una cultura de paz.
- 3. Recopilar las lecciones aprendidas de los miembros de la red PiOC e investigar cómo se pueden aplicar en distintos contextos.

El simposio comenzó con los aprendizajes de la Universidad EAFIT sobre la historia de Medellín, que analizó cómo la ciudad pasó de aproximadamente 400 muertes violentas por cada 100.000 habitantes en el año 1991 a menos de 15 por cada 100.000 habitantes en el año 2022 al aplicar un enfoque holístico de la seguridad humana y crear una cultura de coexistencia pacífica. Para hacer frente a niveles tan elevados de violencia, los expertos de la Universidad EAFIT explicaron que la transformación de Medellín comenzó a principios de la década de 2000, cuando el Gobierno de la ciudad reconoció que para reducir la violencia era necesario abordar las causas fundamentales del crimen y el conflicto social. Las políticas resultantes se diseñaron para promover la equidad social, brindar oportunidades a las poblaciones más vulnerables de la ciudad (también las más afectadas por la violencia) y reducir la probabilidad de reclutamiento para actividades delictivas. El enfoque político se basó en cuatro pilares interrelacionados: (1) inversión social, (2) desarrollo urbano, (3) participación ciudadana y (4) mejora de las capacidades de los Gobiernos locales en materia de seguridad.

Al explicar la estrategia pasada y presente de la ciudad, los investigadores de la Universidad EAFIT destacaron que, a pesar de los impresionantes avances, persisten desafíos y dilemas políticos. Un área identificada que necesita acción continua y coordinada es el papel del Gobierno a la hora de comprender y reaccionar ante los incentivos de las organizaciones criminales locales, un hallazgo informado por su último estudio sobre la capacidad del Estado y la actual violencia de las pandillas en Medellín. Este último estudio reveló varios dilemas políticos, que incluyen, entre otros, reconocer que, en algunos casos, los grupos delictivos organizados pueden proporcionar un orden que algunos ciudadanos prefieren a la violencia desorganizada y fracturada; enfrentar preguntas sobre si hacer las paces con los grupos criminales podría ser la decisión política correcta, aunque a menudo no sea aceptable; y abordar desafíos inmediatos, como aumentar la legitimidad del Estado y la falta de datos confiables sobre la delincuencia y los resultados violentos.

Después de que la Universidad EAFIT presentara a los participantes la historia de violencia y los desafíos actuales en Medellín, los expertos de Medellín Resiliente compartieron su estrategia para crear una ciudad más pacífica. Destacaron que, si bien no todos en la ciudad estaban de acuerdo con la historia relacionada con la violencia del pasado, sí podían estar de acuerdo con el futuro que querían. Con esta estrategia en mente, se centraron en cómo podrían crear una visión colectiva más amable que resaltara la necesidad de tener una ciudad inclusiva, justa, bien educada, innovadora y atractiva para los negocios. El análisis espacial basado en evidencia les permitió comprender mejor los ecosistemas del crimen y la violencia, tanto sociales como económicos, y cómo podrían llevar a cabo intervenciones específicas que pasaran de enfoques excesivamente titulizados a un enfoque centrado en la seguridad humana. También se basaron en ejemplos de otras ciudades, como Barcelona, España, sobre cómo mejorar la movilidad social en la ciudad. Después de escuchar más sobre las intervenciones específicas en toda la ciudad, la primera sesión cerró con las observaciones del negociador de paz local, que trabaja para hacer realidad la iniciativa Paz Total del presidente colombiano. Este debate se centró en los desafíos y oportunidades relacionados con la generación de compromisos por parte de los agentes locales, los acuerdos de intermediación con los jefes de organizaciones criminales y la integración de la participación ciudadana en los procesos de paz urbana en curso.

"En definitiva, todos estamos reunidos [en la red] en torno a la causa mayor de salvar vidas, reducir los daños y mejorar el bienestar, la seguridad y la prosperidad de las comunidades urbanas en todo el mundo".







- * "Cada día que hay violencia en nuestras ciudades, amamos la parte más importante de ellas: la gente. La gente es el futuro de nuestras ciudades".
- * "La mejor respuesta a la inseguridad y la violencia es la lucha por la paz. Todo ciudadano tiene derecho a la paz".

El primer día de debates cerró con visitas de campo lideradas por Medellín Resiliente. Gracias al prestigioso sistema de metro de Medellín, los participantes viajaron a la <u>Comuna 13</u>, un barrio conocido por su transformación de una comunidad con elevados niveles de violencia a un territorio de paz. Los participantes presenciaron el Metrocable, que conecta a los habitantes de los asentamientos informales situados a lo largo de empinadas colinas con el sistema central de metro, y las escaleras mecánicas eléctricas al aire libre

que evitan que los residentes tengan que subir el equivalente a 28 pisos desde la ciudad. Los participantes también recibieron información sobre los programas que se llevan a cabo a través de la biblioteca local, las Casas de Justicia, el Centro para el Desarrollo Económico Local y la Universidad de la Paz, que ponen en contacto a los residentes con valiosos servicios públicos y oportunidades educativas. Las visitas de campo ejemplificaron cómo la ciudad y las organizaciones han colaborado entre sí para aplicar enfoques multisectoriales que han reducido significativamente la violencia y creado una comunidad vibrante con un sentido de identidad más allá de su pasado violento.

El segundo día, los participantes regresaron a la Universidad EAFIT para establecer conexiones entre los esfuerzos de reducción de la violencia en las ciudades miembro de la red PiOC. Representantes de las ciudades y líderes de la sociedad civil de Palmira y Cali, ciudades vecinas en la región del Valle del Cauca en Colombia, hablaron sobre la estrategia PAZOS y las intervenciones Abriendo Caminos, respectivamente. Hablaron en detalle sobre cómo aprovecharon una crisis nacional para obtener apoyo para iniciativas centradas en la prevención de la violencia. Los representantes también hablaron sobre cómo han compartido lecciones de sus respectivos esfuerzos para lograr reducciones históricas en los homicidios, en particular a través de los respectivos intercambios de expertos de las ciudades. También compartieron cómo los ecosistemas de alianzas locales han sido la clave para avanzar en los esfuerzos de prevención y reducción; estas incluyen alianzas con otras agencias públicas en la ciudad y entre ciudades, el sector público, agentes religiosos, personas con experiencias vividas y la sociedad civil. Estas alianzas funcionan mejor con una estrategia intencional que cuente con una amplia aceptación y aproveche al máximo las ventajas comparativas de cada socio.

El segundo panel se centró en el intercambio transfronterizo de lecciones, con un debate entre Empire Fighting Chance (Reino Unido), una organización con sede en Bristol, y Medellín Resiliente, en el que explicaron cómo adoptaron colaboraciones entre pares para adaptar estrategias a sus propios contextos locales. Estos comenzaron como parte del proceso de <u>17 Rooms</u> de la Institución Brookings y la Fundación Rockefeller y continuaron con el apoyo y coordinación de la red PiOC.

Los paneles de la mañana cerraron con un debate entre representantes del Life & Peace Institute (Kenia) y la ciudad de Kumanovo (Macedonia del Norte), quienes destacaron cómo trabajan directamente con miembros de la comunidad para comprender los déficits de legitimidad y desarrollar iniciativas que aborden estos déficits para mejorar la legitimidad de las instituciones estatales, en particular las fuerzas del orden. Este panel subrayó la importancia de integrar a las comunidades en el diseño de proyectos, los mecanismos de toma de decisiones y los procesos de aplicación, así como el apoyo que las ciudades recibieron de redes internacionales en la fase de diseño y aplicación de proyectos. El Life & Peace Institute recibió una subvención del Fondo de Incentivos para la Paz de la red PiOC, mientras que la ciudad de Kumanovo también es miembro activo de la Red de Ciudades Fuertes, organización asociada a la red PiOC que trabaja en temas de odio, extremismo y polarización.

"Realmente creo que trabajando juntos podemos lograr más y podemos lograr legitimidad. La prevención no es la solución más fácil ni la más rápida, pero sí la correcta".

Por la tarde, los participantes visitaron el barrio de <u>Moravia</u>, anteriormente conocido por albergar el basurero de Medellín. El basurero se transformó en gran medida gracias al compromiso de líderes sociales locales, como <u>Cielo María Holguín Ramírez</u>, para promover el desarrollo económico dentro del barrio y mejorar los servicios sociales para los residentes. Los participantes visitaron teatros, guarderías, parques y centros comunitarios de la zona.





El tercer y último día del simposio en Medellín se centró en compartir lecciones sobre prevención y reducción de la violencia entre los miembros de la red PiOC. En un panel de discusión, el representante de la ciudad de Oakland, California, Estados Unidos, habló sobre la importancia de integrar una perspectiva de género en su trabajo y explicó cómo desarrollaron los recursos y la estrategia para enviar un experto en violencia de género junto con sus interruptores de violencia en cada tiroteo en la ciudad. El representante de Oakland también destacó la importancia de la confianza y la aceptación de la comunidad para llevar a cabo y financiar sus iniciativas. El representante de la ciudad de Godoy Cruz, Argentina, compartió

información sobre su trabajo de <u>Planificación urbana y seguridad ciudadana</u>, y cómo las ordenanzas locales les ayudaron a promover diferentes políticas y servicios públicos que apoyan la prevención de la violencia al seguir la estructura de los Objetivos de Desarrollo Sostenible (ODS) de la ONU. Desde la ciudad de Pelotas, Brasil, los líderes describieron el <u>Pacto por la Paz</u> de la ciudad, que cuenta con más de 50 proyectos en cinco áreas de intervención, con un enfoque principal en proyectos de prevención social. Los líderes de la ciudad de Niterói, Brasil, también compartieron aspectos importantes del <u>Pacto contra la Violencia</u> de la ciudad y destacaron que se han desarrollado más de 18 proyectos en colaboración con la sociedad civil, que se basan en intervenciones mundiales exitosas. También aprovecharon esta oportunidad para lanzar su <u>libro electrónico conmemorativo</u> que documenta el éxito de sus iniciativas. Ambas ciudades brasileñas comparten un enfoque para la prevención de la violencia que se centra en un *pacto* de toda la sociedad y respalda la sostenibilidad, la legitimidad y la amplia aceptación de sus esfuerzos, lo que destaca una vez más la importancia de la acción concertada. Después de escuchar a los panelistas, la red PiOC se dividió en dos grupos para analizar lecciones y temas clave que se podrían adaptar en distintos contextos.

- "La violencia contra las mujeres y las niñas suele pasar desapercibida. Pero eso no significa que pueda ser una ocurrencia tardía para las autoridades de la ciudad. Tenemos que pensar constantemente en las intersecciones".
- "Por lo general, los municipios tienen menos autoridad sobre el ámbito de la seguridad pública... pero los alcaldes pueden asumir la responsabilidad del problema y las soluciones".



El panel final del simposio reconoció el papel de la comunidad internacional en el apoyo a las ciudades, que reunió a representantes del Centro Regional de las Naciones Unidas para la Paz, el Desarme y el Desarrollo en América Latina y el Caribe, y de ONU-Hábitat, así como a expertos de la red Peace in Our Cities. Se centraron en conectar las acciones y voces locales con las agendas mundiales. Los oradores debatieron cómo las tendencias mundiales en torno a las armas pequeñas y la violencia afectan las realidades locales en las ciudades, y también reflexionaron sobre cómo las Naciones Unidas pueden servir como convocantes, recopiladores de buenas prácticas y proveedores de asistencia técnica. Al mismo tiempo, el panel destacó cómo las ciudades pueden influir en las agendas multilaterales y el poder de las redes para brindar plataformas para remodelar la forma en que los agentes mundiales comprenden y abordan la violencia.

Para cerrar nuestro simposio, los grupos de trabajo discutieron cómo la red PiOC podría apoyar mejor a las ciudades; hablaron sobre brechas y oportunidades relacionadas con la recopilación y el seguimiento de datos, el intercambio de información, el financiamiento y la creación de narrativas. Al recopilar opiniones

de los miembros durante este grupo de trabajo, los facilitadores recopilaron lecciones sobre cómo las redes que prestan servicios a las ciudades, como la red PiOC, podrían servir mejor a las ciudades y así establecer las bases técnicas para la segunda parte de la convocatoria, un retiro estratégico más detallado en Palmira.

"La red PiOC tiene una membresía equilibrada [entre expertos en seguridad y consolidación de la paz], y nuestros miembros se sienten cómodos al discutir todos los aspectos: seguridad, cohesión social, prevención y protección de la primera infancia. A veces esto genera incomodidad, pero también conduce a una mejor colaboración y soluciones".

Parte IV: Retiro exclusivo para miembros de Palmira

Del jueves, 22 de junio, al viernes, 23 de junio

Del 22 al 23 de junio, la red PiOC y la Alcaldía organizaron un retiro estratégico exclusivo para miembros en Palmira. Los objetivos de esta reunión fueron:

- 1. Continuar consolidando los conocimientos del simposio anterior en Medellín al considerar la aplicabilidad de los enfoques dentro de los contextos de las ciudades miembro.
- 2. Identificar prioridades para que los miembros de la red PiOC sirvan de base para la agenda en el futuro, incluida una estrategia para mejorar los intercambios entre pares, compromisos mundiales e investigación aplicada.
- 3. Facilitar conexiones e intercambios más profundos entre los miembros de la red PiOC, que se centren en compartir lecciones aprendidas para abordar desafíos compartidos.

Según la organización no gubernamental <u>Seguridad</u>, <u>Justicia y Paz</u>, Palmira figura desde hace una década entre las 50 ciudades más violentas del mundo. Sin embargo, una estrategia integral centrada en mejorar las perspectivas socioeconómicas de los jóvenes en situación de riesgo ha reducido las tasas de homicidios de 98,1 por cada 100.000 habitantes en el año 2011 a 42,9 homicidios por cada 100.000 habitantes en el año 2022, lo que supone la tasa más baja en 17 años. Palmira y su liderazgo se unieron a la red PiOC en el año 2019 y, desde entonces, han estado entre los miembros más activos y han aprovechado la creación de redes, la promoción, la experiencia técnica y las demás oportunidades disponibles.

A través de visitas de campo e interacciones con líderes de las comunidades locales, los miembros tuvieron la oportunidad de experimentar la galardonada estrategia PAZOS de Palmira en acción.





Durante la visita a Palmira, los participantes visitaron el comedor comunitario del barrio Loreto, disfrutaron de una comida preparada en el lugar y conocieron los servicios que brinda. A continuación, se hizo una visita al Teatro Materón, una presentación de arte e introducción al "ecosistema de alianzas" de la ciudad, y un intercambio con los líderes de la sociedad civil local de la Fundación SIDOC, que trabajan con la ciudad para aplicar aspectos de la estrategia PAZOS. La jornada concluyó con la visita al Megacolegio del Sur, que se completó en el año 2022 con el apoyo económico del Ministerio de Educación Nacional y la Alcaldía de Palmira. Una vez allí, los participantes se reunieron con interruptores de violencia de Palmira y Cali, empresas locales y líderes de la sociedad civil que trabajan con jóvenes en diversos programas de la estrategia PAZOS. Las visitas de campo fueron una poderosa manera de humanizar la labor de prevención de la violencia y su impacto al mostrar a las personas detrás de la estrategia que llevó a Palmira a alcanzar su tasa de homicidios más baja en 17 años.



Durante el segundo día en Palmira, los miembros de la red hablaron sobre la futura dirección estratégica de la red PiOC y reconocieron que el valor fundamental de la red es ser impulsado e informado por las prioridades y necesidades de los miembros. Los cofacilitadores de la red reflexionaron sobre los últimos tres años de la red PiOC, incluido un resumen de la membresía, la investigación y las convocatorias. Desde su lanzamiento en el año 2019 como una campaña de diez meses respaldada por once ciudades y catorce organizaciones asociadas, PiOC se ha convertido en una red vibrante que duplicó su membresía de ciudades y socios. Si bien la diversidad de la red aumentó, los tipos de beneficios que se ofrecen a los miembros se ampliaron y las necesidades de los miembros evolucionaron, los valores fundamentales siguieron siendo los mismos, a saber:

- Aumentar el interés de los responsables políticos sobre el verdadero alcance y magnitud de la violencia urbana y las oportunidades disponibles para ayudar a las ciudades a abordarla.
- Avanzar en soluciones políticas y enfoques de consolidación de la paz equilibrados y basados en evidencia para reducir las formas más graves de violencia en contextos urbanos.
- Acompañar a los líderes de ciudades, los socios comunitarios y la sociedad civil a través de jornadas de intercambio y acceso a la información para lograr los objetivos ambiciosos de reducción de la violencia.

Estos valores se han puesto en práctica de diversas maneras, por ejemplo: al facilitar el acceso de miembros y socios a espacios políticos regionales y mundiales; al hacer campañas conjuntas de promoción y movilización a nivel mundial; al llevar a cabo investigaciones originales aplicadas a políticas; al brindar experiencias y conocimientos técnicos personalizados; al conectar expertos y socios entre sí; y al poner a prueba innovaciones, como la primera versión del Fondo de Incentivos para la Paz. En su primera versión, el fondo financió nueve proyectos de reducción y prevención de la violencia en ocho ciudades miembro.

Los participantes pasaron el resto del día en los grupos de trabajo centrándose en cada una de las "tres A" mencionadas anteriormente, con la tarea de validar, priorizar y precisar las formas en que les gustaría que estos valores se tradujeran en actividades concretas para la red.

Las siguientes ideas concretas discutidas obtuvieron el mayor apoyo:

- Crear una base de datos de buenas prácticas en prevención y reducción de la violencia urbana en todo el mundo.
- Brindar formación para la recopilación de datos y el diseño de indicadores.
- Crear una plataforma para aumentar la apropiación de la red y crear redes entre los miembros que permita un intercambio continuo de información y estimule la colaboración (como en propuestas de subvenciones conjuntas).
- Ampliar las oportunidades de formación para el personal de la ciudad y la sociedad civil.
- Facilitar intercambios entre pares, como reuniones más pequeñas y temáticas, así como intercambios ágiles en momentos de crisis o necesidades imprevistas de la ciudad.
- Continuar con la tradición de intercambios virtuales periódicos sobre diversos temas urgentes e investigaciones de vanguardia.
- Ayudar a las ciudades a promover sus estrategias exitosas de prevención y reducción de la violencia y contribuir al desarrollo de estrategias integrales para aquellas que aún no las tienen.

- Crear más asociaciones con instituciones académicas para el aprendizaje y la recopilación de conocimientos.
- Reforzar la alineación de las aspiraciones de la red PiOC con las de la Agenda 2030 para el Desarrollo Sostenible de las Naciones Unidas al facilitar el acceso a la información sobre qué acuerdos internacionales han firmado los Gobiernos nacionales y cómo las ciudades se pueden posicionar como socios confiables para su diseño, negociación y aplicación.
- Ampliar las oportunidades para que los agentes urbanos influyan en las políticas de los Gobiernos nacionales.
- Aportar los recursos necesarios para aplicar estrategias centradas en la prevención.
- Desarrollar una estrategia de comunicación que no se avergüence de la ambición de la red de reducir la violencia en un 50 % para el año 2030.
- Apoyar la transición dentro de las alcaldías para garantizar la aceptación a largo plazo de estrategias exitosas de reducción de la violencia.
- Acercarse a posibles miembros en el norte de Europa para aprender de sus modelos de creación de ciudades seguras y pacíficas e interactuar con los agentes del sector privado y el sector de la seguridad.
- Crear oportunidades para que el arte, la música y otros agentes culturales destaquen la experiencia de la violencia en las ciudades.
- Invertir en investigación sobre temas como (1) el cambio climático, la migración y los problemas de violencia, cómo se manifiestan en las ciudades y cómo se pueden abordar mediante intervenciones integrales; (2) el papel del sector privado en la reducción de la violencia urbana; y (3) los vínculos entre los eventos deportivos internacionales masivos y la violencia.

La sesión estratégica concluyó debatiendo una posible declaración que Peace in Our Cities podría presentar durante la Semana de Alto Nivel de la Asamblea General de las Naciones Unidas en septiembre de 2023, y con reflexiones de Peace in Our Cities y el alcalde Escobar, quien dijo: "Podemos hacerlo juntos, podemos reducir la violencia en un 50 % en los próximos siete años, y juntos demostrar que no estamos locos en esta ambición".

Parte V: Reflexiones de los cofacilitadores

Sabíamos que la primera reunión presencial de los miembros y socios de la red PiOC después de la pandemia de la COVID-19 sería especial. Por lo tanto, hemos invertido importantes recursos financieros y humanos y una extraordinaria cantidad de tiempo para preparar una semana de reuniones y visitas de campo en dos ciudades de Colombia. Ambas fueron elegidas por sus importantes logros en la reducción de la violencia urbana en medio de un difícil contexto nacional. Sin embargo, si algo nos enseña el caso de Colombia y sus ciudades es que es posible lograr ciudades más pacíficas.

De cara al año 2030 y teniendo en cuenta nuestro ambicioso objetivo de reducir a la mitad los niveles de violencia urbana en los próximos siete años, el viento está a nuestro favor. El evento de una semana dinamizó el funcionamiento de la red y proporcionó un camino a seguir para que la secretaría brindara un mejor servicio a los miembros. Nuestros miembros y socios ejemplificaron que esto se puede lograr mediante la colaboración dentro de la red PiOC y a través de sus propios ecosistemas de asociaciones urbanas.

Poco después de la reunión, un miembro ofreció la siguiente reflexión:

La reunión en Colombia sigue teniendo un gran impacto en nuestra vida diaria para crear una ciudad más segura, ya sea con el intercambio de experiencias sobre el terreno o en la continuación de asociaciones con colegas e instituciones que conocemos. Fue una reunión muy poderosa y estaremos eternamente agradecidos.

Otros nos han dicho que las reuniones en Colombia fueron de las más esclarecedoras en sus "40 años de asistencia a conferencias", mientras que algunos miembros se apresuraron a ofrecer su ciudad como sede de las siguientes reuniones de la red PiOC.

Estas reflexiones e ideas, las encuestas hechas a los miembros antes y después de las reuniones en Colombia, y la información recopilada en el período previo y durante la reunión servirán de brújula para los cofacilitadores de la red y como pilar principal de la estrategia de Peace in Our Cities.

Esperamos estrechar los lazos con nuestros miembros, atender mejor sus prioridades y abrir los brazos a nuevos miembros y socios que estén comprometidos a salvar vidas, reducir los daños causados por la violencia y crear comunidades pacíficas.

Por último, nos gustaría expresar nuestro profundo agradecimiento a los socios, miembros y amigos de la red PiOC que hicieron que las reuniones en Colombia fueran un éxito, en particular la Corporación Oficina de Resiliencia de Medellín (Medellín Resiliente), Valor Público de la Universidad EAFIT y la Alcaldía de Palmira.

Cofacilitadores de Peace in Our Cities





